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聶書全牧師分享 

雄鷹壯志青年領袖夏令營 

去年的一天，聯會的 Paul Johnson 來我辦公室，

談話中提到他剛從中國回來，在中國參加了一個大

學生夏令營。當時我也剛好從中國回來，對中國事

工很有負擔，但又不知道從何做起。聽了 Paul 的分

享，對他所參加的夏令營很感興趣。於是便有了今

年的中國短宣成都之行。 

在計劃和安排這次成都之行的時候，我們主要

的期望和目的是： 1）學習如何在中國作這樣的營

會，如果可能，在更多的地方，特別是我的家鄉，

舉行類似的營會； 2）讓教會中的年輕人，特別是

UA 中文聖經班中的學生，在中國有一個機會向他

們的同齡人傳福音。 

今年愛浸參加的人，除了我之外，還有 James。

本來我是希望 UA 查經班的學生可以參加。有兩個

學生本來打算參加的，因為營會開始時間不能和她

們的假期配合，未能參加。 

這個營會名為「雄鷹壯志青年領袖夏令營」。

該營會由國際生命協會與耀天文化公司聯合主辦

（這是他們在中國正式註冊的名字）。本次營會參

加者大約 60 人，分為 4 組。參加者主要來自成都體

育學院、樂山理工大學、西南民族大學等。因為平

時他們已經在這些學校和學生建立了關系、團契，

為了便於跟進，他們就把每個學校的學生放在同一

個組裡。James 被分在西南民大那個組；我則被分

在一個他們取名為主內的一個組（因為這個組裡的

參加者都是基督徒，來自四個不同的教會，河南南

陽、湖南長沙、四川綿陽和成都）。河南南陽（3

個）和湖南長沙（4 個）的弟兄姐妹來參加的主要

目的是學習如何在他們的當地作類似的營會。 

7 月 5 日營會正式開始。首先有兩天的野外求

生訓練，目的是為了提高團隊合作和彼此信任。接

下來 3 天的營會則於一小學內舉行。每天日間有分

組活動，晚上有主題信息和小組分享。三個晚上的

主題信息是感恩，饒恕和愛的真諦。在 7 月 8 日下

午，是每個小組自編自演的節目，以愛為主題。我

所在的組弟兄姐妹編排了一個頗感人的短劇，講述

一個大學生的生活，交友、戀愛、求職以及與母親、

家庭的關系。因為有一個弟兄在某電視台作編劇，

時間雖然傖促，故事演繹很到位，很感人。我扮演

一個高考監考老師。 

營會後我的感受與收獲 

 參加完這次營會後，對這個營會有了比較多的

了解。營會主辦方主要的理念是 Young Life（http://

www.younglife.ca/about）和 Ministry of Sport，前者主

要的工作方式是 Contact、Club、Campaigners、Camp、

Community。有一位全時間的 Young Life 西人同工

Susan 在成都事奉。她來自美國，中文已經說得不

錯。 

 營會所唱的詩歌大多是現在年輕人喜歡的流

行詩歌，內容主要是關於愛、朋友、人生的意義等，

而不是教會裡所唱的贊美詩。他們這樣安排，主要

是出於很多參加者還沒有準備好接受福音、接觸教

會的考慮。如果太直接或者太多地給參加者傳福
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音，這樣會讓參加者拒絕，遠離教會。我開始不大習慣唱流行歌，

現在很多流行歌我也沒聽過，不會唱。他們認為，我們應該用大

學生能夠明白的語言，用他們自己的語言去與他們接觸，接納他

們，然後才能用我們的信仰去影響他們，帶領他們。 

     營會中所

玩的游戲，大

多是 帶一 點

體育 活動 的

集體游戲，主

要是 培養 團

隊精神。三個

晚上 的信 息

分享中，負責

人 Ben 提到

一些聖經上的教導和故事，但他沒有直接告訴參加者這些教導和

故事出自聖經。我對這點存不同的看法，認為應該直接告訴他們

這是聖經的教訓。 

 在營會籌劃會議中，我曾提議將我所在組的基督徒分散在另

外三個小組，這樣我們可以個別地向參加者傳福音。營會主辦者

有些顧慮，他們希望我們主要以參與者的方式去體會，去學習，

並不要急於向學生傳福音；更多地以榜樣、以行為來表明我們的

基督信仰。   

 在營會中，我主要與組內的弟兄姐妹接觸，一起以小組形式

參加各種活動。每天早上，我們組比別的組都起得早，集體靈修。

弟兄個姐妹之間有些認識。還認識了來自各地的弟兄姐妹：河南

南陽的教會很大，他們準備辦一個神學院，需要幫忙建立一個約

有 5000 本書的圖書館；長沙的 4 位弟兄姐妹之間有很好的肢體

情誼，他們在本教會接受門徒訓練，在教會發揮自己的恩賜，帶

領學生事工；綿陽的一個小弟兄，16 歲，已經在當地完成了 3 年

的神學訓練，馬上就要到廣州接

受為期 6 年的宣教士訓練，然後

到中東宣教。 

 在 7 月 7 日晚上，唱了一首

詩歌「天堂在我心」，這是營會

中安排唯一一首直接與信仰有

關的詩歌。當時一個女生，就輕

聲問我一個問題，一個沒有信仰

的人，是否可以找神父懺悔？我

回答說，等會我回答你這個問

題。那天晚上聚會結束後，我找

到她，給她講了一個罪人如何透

過耶穌到神面前，不需要透過另

外的人。她告訴我們，7 月 5 日那天晚上，我們小組和她的小組在

拉歌的時候，我們所唱的第一首歌，讓她很受感動。我告訴她，

我們唱的是奇異恩典。那天晚上我們和另外一個小組比賽唱歌，

我們唱了很多贊美詩，當然還有很多流行歌。可能很多人都不明

白我們所唱的贊美詩，沒想到這個女生（後來我們知道她是一個

大學的英文老師）被詩歌感動，看來她的心已經對信仰敞開，我

們把她交給了營會負責人，他們會跟進她。 

 在 7 月 9 日的早晨靈修的時間，一個弟兄帶了與他同一個房

間的一個學生來參加。這個學生對福音已經敞開，我就單獨用聖

經上的話，向他解釋了什麼是福音。然後在弟兄姐妹前面，帶他

作了決志禱告，求神保守他的成長。他 9 月就要到四川師範大學

讀書，那裡的弟兄姐妹會看顧他。 

 在營會中，大部分時間我是以旁觀者的姿態出現，雖然有時

候我也投入的參加所安排的聚會和活動。對我來說是比較輕鬆

的，但是我覺得，沒有機會直接地與更多的學生分享信仰，好像

有點浪費時間和我們為之付出的金錢。 

 參加完這次營會後，我發現把這樣的營會推廣到別的地方，

比如我的家鄉，靠我們自己的力量，暫時是不可能的。我跟營會

主辦方談過我的想法，他們說，我可以從我的家鄉邀請一些學生

來參加營會，然後他們回去自己主辦這樣的營會。他們主要幫助

訓練團隊領袖。營會前，我曾嘗試邀請我的一些中學同學的孩子

來參加，他們要從縣城到成都參加，看來他們都還沒有興趣要參

加；我也曾邀請兩個我的親戚的孩子來參加，他們倒是很想到城

裡參加這樣的營會，但是費用太貴，他們的父母不能為他們出，

我也不能為他們全價出。還有一個就是舉辦營會的場地。野營的

地方、舉辦營會的學校，如果我們要在別的地方舉辦這樣的營會，

這些硬件也不具備，還沒有與當地的人建立起這樣的關係，現在

還不能找到可以使用的場地。 

關於今後再參與營會的建議 

參加完這次營會後，我對教會以後參與這樣的營會的建議如下： 

 1）對於我自己，再次全程參與這樣的營會，我覺得不太合

適，我盼望可以更多更直接地向學生傳福音。但是我可以帶領教

會的人去參與。當他們在參與營會的時候，我可以到別的地方進

行別的事工。 

 2）對於教會中的年輕人，我覺得參加這樣的營會還是很有

意義的，值得鼓勵他們去參加。首先，他們可以切身地了解中國，

知道中國現在的情況，感受到中國屬靈的需要；第二，他們可以

與他們在中國的同齡人建立關係，在他們的同齡人面前透過言語

和行為見証自己的信仰；第三，這樣的營會可以培養他們的吃苦

的精神和團隊精神，幫助他們在我們的教會或者團契裡成為領

袖。第四，對於第一次參加的人，被要求以參與者的方式參加營

會；如果繼續參加，則可以在營會中作領袖，負責帶領小組、活

動等。最後一點，參加這樣的營會，對參加者來說是相對安全的，

因為他們都是向政府正式註冊的機構。 

 參加了這次營會之後，我們與當地的同工應該有了一定程

度的了解和信任，今後合作的可能行和可行性應該都比較容易一

些了。 

(續第一頁) 



先前從我爸爸（李恆初）和聶牧師

的交談之中，聽到聶牧師會在今年暑假

期間會到成都一個青少年生活營短宣，

常常聽到其他教友提到短宣，我自己卻

一次都沒有參與過，所以對今次短宣感

到興趣。正好我今年暑假會回香港，到

內地亦很方便，所以便決定跟聶牧師七

月在成都會合參加營會。該營會主要對

像分別為初中生和高中生，以及在學的

大學生。我和聶牧師加入了來自大學生

的營會，以參與者的身份和來自成都的

大學生一起經歷了共五日四夜的旅程。 

今次營會由國際基督教組織Young 
Life和當地的教育公司主辦，義工們都

是虔誠的基督徒，一心一意向學生傳

福音，部份營友已在去年的營會期間

決志，並時常參與大學內的團契。義

工當中有在來自加拿大和美國的，雖

然他們懂得講國語，不過同學們都勇

敢的嘗試和他們用英語交談。現時在

中國內地傳福音或其他宗教信息都是

違法的，而舉辦中性的聚會則沒有太

大的約束，所以我們大部份情況都會

私下傳遞關於基督教的信息。在營內

我們進行了很多戶外活動，大家顯得

非常投入，營友間那種熱忱和友愛都

能從遊戲中體驗得到，尤其是他們對

團體精神的重視最令我難忘。 

例如第一天我們在一個荒島上露營

，在天氣嚴熱，資源缺乏和受著蚊叮蟲

咬的情況下，也總會團結一致和考慮到

其他組員的需要。當時還有部分營友尚

未對基督教有深入的認識，所以每一晚

的信息分享都比較含蓄，導師會教導一

些有關基督教教義和個人見證分享，很

少提及到聖經的內容和章節，因為考慮

到一下子太多的價值觀和聖經知識會令

某些學生吸收不來。 

James 李啟善 

可能並不是太多人知道我的童年是在

愛浸渡過的，我屬靈的生命正是在這裡長

大並在此接受浸禮。現在我參加了北區的

教會，然而在我心裡，ECBC 一直都是我的

家；正因這樣，我每年夏天都回到愛浸看

有什麼地方可以幫助。因此，當我知道教會

今年聘請 VBS 日營主任，我感到這是神給

我一個機會，讓我更能幫助夏令營的工作。 

VBS 的工作量也頗沉重，如確保所有

預約的活動能根據天氣情況和財政預算進

行，並確保營友和義工的登記記錄不時更

新等等，在過程中也有經歷壓力的時候。  

然而，儘管遇到無數的障礙，在過去的幾個

月裡，我總是覺得一切的工作神都是在掌

管，並提供指導，事情並不一定順利，能根

據計劃進行，但我深信神會供應。此外，儘

管缺乏有多年經驗的義工，新參與的義工

為我帶來驚喜，他們是十多歲的青少年，一

些可能在去年還是參加夏令營，但今年却

已能夠為營會作出貢獻。 

在 VBS 的最後一天，孩童的父母和家

庭一起參與燒烤節目。有些家長親自來感

謝我的工作，告訴我 VBS 如何改變了他們

的孩子，變得願意多表達，多溝通。此外，

在燒烤活動前有音樂劇演出。孩童父母臉

上的笑容讓我內心感到温暖。音樂劇結束

前有 VBS 相片分享，播出孩子們在兩星期

VBS 日營的活動。從每一張圖片中，我看到

孩子們在日營中充滿喜樂，讓我知道我為

這營會付出的是值得的。更重要的是，我明

白到神那美好的作為，神使用我在幕後工

作了三個月以確保小朋友能享受這兩個星

期的 VBS 活動；但神却在小朋友的生命中

每時每刻地作工以確保祂的孩子終生快

樂。我覺得更奇妙的是，在年青的義工中我

彷彿看見當日的我，我瞥見神如何在我們

每人身上工作，使我們的生命也連接到神

的生命裡。 

我要感謝所有的同工，也要感謝教會

同工對我的支持和信賴。最後，我要感謝神

給我這個難得的機會去學習，這是艱苦的

工作，但却是十分值得的。 (李恆初翻譯 ) 

跟我同住的營友都問過一些基督教的問

題以及我們聚會的原因和型式，我都盡其所

能和用我有限的國語對答，雖然我年資尚淺

，而他們亦很少機會接觸信仰，所以他們需

要點時間吸收基督教的內容，不過能夠為他

們增添對基督教的認識和興趣，我感到很是

鼓舞。組長在營會後帶我到市內遊覽，期間

我們聊了很多關於宗教的對話。他自小相信

佛學，而且對中國傳統的儒家思想都很有認

識，他常常跟我說相信佛學的人都是無神論

，不過當長大後，心裡總覺得這個世界上有

神，而不是那種在廟宇內的神佛和偶像，他

試過一下子看過舊約聖經卻看不明白；我建

議他看新約的四福音書和一些靈修書籍。 

其實我心裡有點難過，他們即使可以在

很多地方買到聖經，身邊卻沒有任何基督徒

能夠為他們講解當中的意義。我深感到如果

因為在中國宣教的人少，而令很多想追求神

的人失去了接觸祂的機會，是多麼的可惜？ 

經過今次營會之後，我深深感受到在內

地生活的人民對基督教信仰的需要是多麼的

迫切，我十分希望教會內的弟兄姊妹能更加

投入在中國內地的宣教和事奉，因為有無數

的人正等著救恩的來臨。 



林李小欣  

Vacation Bible School（VBS）假期聖經學校是 ECBC 一年一

度透過夏日活動，配合聖經真理而向小朋友傳福音的好機會。由

於在短短兩星期內要牧養不同年齡的小朋友，教會整體所付出的

人力，物力，財力及心力的資源確是相當龐大…但在整個過程中，

神卻讓我們深深領受到，我們作為基督徒，確要把基督的生命傳

遞到下一代，生命的傳承是每個教會必要走的大方向！ 

VBS 每年的主題都是滿有創意地把聖經真理演繹出來，好

讓下一代可以接受明白。今年主題是圍繞著「奇妙航空之旅」，

就讓我們一同遊覽在 VBS 期間 所發生不同的景象，領受一下神

要給我們什麼「驚人的奇蹟啟示」！ 

景象 1 - 豐富多采的學前兒童（3 至 5 歲）：這組別有十多人，分

為兩組。 他們不單參加半日制的學習活動，更差不多全數一起參

加每天下午的實地考察，很厲害！感謝神，今年準備足夠的青少

年，可作貼身的戶外照顧。 請留意這

群學前兒童大多已定時參與每週的

主日崇拜，他們雖年紀輕輕，但已開

始身體力行地扎根在神的家中，多

謝父母對教會的信任，願神加力加

恩，讓家庭與教會能一同攜手合作，

把生命信息從小孕育起來！ 

景象 2 - 在主扎根的小學兒童(6 至 12 歲)：跟往年一樣，部份是本

教會的子弟，另有部份是第一次參加教會活動。在 8 月 15 日（第

七天），當航空之旅到達世界最高之峰，我們把喜馬拉雅山跟神

愛世人的救贖禮物相題並論之際，真理的信息也是推到最高峰的

時刻，就是邀請小學高班（四至六年班）的小朋友接受神所賜生

命的禮物。部份小孩表示信主，部份仍在認識上帝。感謝吳師母

事前巳訓練了一群比較成熟的青少年基督徒，在翌日 8 月 16 日，

向這些小朋友再作個人佈道的信息（四種顏色的福音）。這可算

是 VBS 的高峰，看見一群小朋友的決志，而有的仍在尋求真理；

也許有人會認為這些小孩

子今天所作的決定是善變

的，但在整個過程中，我們

正流露了生命傳承的蹤跡。

讓我們的下一代去關心別

人的靈魂，去傳福音！又讓

福音的種子從小被栽種在

這幼嫩的心田中！阿們！ 

景象 3 - 接受訓練的初中青少年 (13 至 16 歲)：他們都以 Youth 

Apprenticeship Program（YAP）青少年實習營的名義參加 VBS。出

席人數破了去年記錄，有約 24 人。無論本會的父母或非基督徒的

父母都非常踴躍鼓勵子女的參與！  因為這 YAP 一族要在帶領及

照顧小朋友的過程中學習責任感，如何接受及完成任務，走出虛

擬的玩樂世界，進入真實的社區團體中關心別人。更重要的是他

們有機會認識聖經真理，好讓他們日後可面對人生！本會正積極

鼓勵他們參加秋季退修營（Alberta Beach  9 月 7 至 9 日），好讓他

們融入愛浸大家庭！ 

 

景象 4 - 高中及大專學生之青年接班人：首先感謝今年 VBS 的統

籌 Garry Deng，又要感謝這群「大哥哥」「大姐姐」的參與。他們

大多數是以往 VBS 的小童參加

者，即是「VBS 的受益人」。他

們的歡笑聲，投入及熟練讓我們

知道以往弟兄姊妹在 VBS 所付

出的勞苦，原來是有回報的！也

要多謝主內作父母的，多年來在

家庭中堅守神的教導。這群茁壯

的青年人正是流露我們屬靈生

命的真象！         

景象 5 - 我們 VBS 的特色就是靈食及飯食：兩者的供應兼備！！

我們真的要感謝神，整個 VBS 的教材活動都是圍繞福音的主題而

設的。每天一早，小孩子在集隊中的歌頌敬拜及朗誦金句，都讓

小朋友明白主題信息的真理。加上一連串的創意活動及聖經班，

希望小朋友得到德智體群美及靈性均衡的發展。我們更要感謝神

給我們一群願意服侍午膳及兩餐小點的弟兄姊妹！有專業廚師

專誠請假為我們煮食數天，又有弟兄姊妹們不單忙碌煮食，事前

又要東奔西跑，購物入貨，格價精明，精心挑選，若遇到挫折時，

如風濕關節痛，仍堅持下去，這份愛心付出的動力，只有神才正

真明白！眼看他們這負責膳食的團隊，彼此合作，不分你我，造

出美食！正如詩篇所描述的意景：「看哪， 弟兄和睦同居是何等

的善，何等的美！」詩篇 133 ： 1。 
 

景象 6 - VBS 週六當日的同樂日：弟兄姊妹的眾志成城，感動了

未信主的家長發出正面的回響。甚至有第一次參加的家長帶著感

恩的心，身體力行地獻上大量食物，送給教會，使多人可享用 BBQ 

的美食！場面令人十分鼓舞！   

又有一位媽媽誠意道謝，她說，「孩子從來不曉得關心家人，

在 VBS 期間，我發覺他變得開心及細心，在 VBS 回家的某一天，

孩子以關愛的態度問我一句，「How was your day，Mom？」我很

感動！我要問的是你們用什麼方法去教導孩童？」您會怎樣回答

這位媽媽呢？可能是以上 6 種景象的成因之一？但歸根究底，都

是神聖靈的工作！全心信靠主，實行聖經的真理就是給我們下一

代最好的教育！    

今日的父母在教養子女方面要面對巨大的挑戰，盼望弟兄

姊妹同心邁向生命傳承這個目標，與家庭攜手合作，把聖經的

真理實行出來，讓大家真正經歷我們那可畏的神！奇妙的主！

有如今年VBS聖經主題經文所說：「我們的主為大，最有能力

；祂的智慧無法測度。」（詩篇147：5）阿們！  


